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近年来近年来，，云南省昆明市认真贯彻落实科学发展观和稳增长云南省昆明市认真贯彻落实科学发展观和稳增长、、促发展的要求促发展的要求，，积积

极引进项目极引进项目、、扩大投资扩大投资，，谱写出一曲精彩的大项目谱写出一曲精彩的大项目、、大招商大招商、、大发展乐章大发展乐章，，推动了推动了

经济社会又好又快发展经济社会又好又快发展。。
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本报记者本报记者 周周 斌斌

在云南的城市发展格局里在云南的城市发展格局里，，昆明是惟一的中昆明是惟一的中

心城市心城市，，经济总量接近全省的三分之一经济总量接近全省的三分之一。。1010 年年

前前，，当大家还为昆明的发展速度不快而担忧的时当大家还为昆明的发展速度不快而担忧的时

候候，，昆明这座迅速成长的城市昆明这座迅速成长的城市，，就已遭遇了成长就已遭遇了成长

的烦恼的烦恼。。

由于规划相对滞后由于规划相对滞后，，主城面积狭小主城面积狭小，，昆明的昆明的

发展受发展受到制约到制约。。城市基础设施落后城市基础设施落后，，严重影响了严重影响了

城市功能的发挥和城市品质的提升城市功能的发挥和城市品质的提升。。昆明的昆明的““母母

亲湖亲湖””滇池出现滇池出现严重污染严重污染，，成为市民心中的痛成为市民心中的痛。。

作为第一批历史文化名城作为第一批历史文化名城，，昆明的城市形象在日昆明的城市形象在日

益加快的城市化进程中变得益加快的城市化进程中变得模糊模糊。。作为旅游大省作为旅游大省

的省会的省会，，昆明的地位也似乎降为了旅游过境地昆明的地位也似乎降为了旅游过境地。。

面对成长中的烦恼面对成长中的烦恼，，昆明人没有气馁昆明人没有气馁，，他们他们

把发展中的挑战变为机遇把发展中的挑战变为机遇。。近年来近年来，，随着现代新随着现代新

昆明的建设昆明的建设，，昆明正以前所未有的速度前进昆明正以前所未有的速度前进。。新新

机场机场、、地铁和高架桥等快速交通系统迅速形成地铁和高架桥等快速交通系统迅速形成，，

城中村改造加快推进城中村改造加快推进，，作为现代新昆明城市规划作为现代新昆明城市规划

建设标志的呈贡新城迅速崛起建设标志的呈贡新城迅速崛起，，被视为全国被视为全国““三三

湖湖””治理难点的滇池治污也见到了曙光治理难点的滇池治污也见到了曙光。。

今年以来今年以来，，新一届昆明市委明确了城市定新一届昆明市委明确了城市定

位位，，即突出昆明历史文化名城即突出昆明历史文化名城、、高原湖滨生态城高原湖滨生态城

市和现代都市的特色市和现代都市的特色，，充分彰显春城的独特魅充分彰显春城的独特魅

力力，，按照产城一体按照产城一体、、文旅一体和城乡一体来谋划文旅一体和城乡一体来谋划

城市建设城市建设。。同时同时，，延续昆明山水交融的建城理延续昆明山水交融的建城理

念念，，全面改造提升老城全面改造提升老城，，今年动工的翠湖片区以今年动工的翠湖片区以

及及 2222 条重要城市道路的综合整治效果明显条重要城市道路的综合整治效果明显。。围围

绕建设现代新昆明和区域性国际城市的目标绕建设现代新昆明和区域性国际城市的目标，，实实

现老城靓丽转身现老城靓丽转身、、新城突破崛起新城突破崛起。。

我们有理由相信我们有理由相信，，未来的春城昆明未来的春城昆明，，将成为将成为

一座既有产业支撑又适宜人居一座既有产业支撑又适宜人居，，既充满现代气既充满现代气

息又具有独特文化魅力息又具有独特文化魅力，，既充满发展活力又注重既充满发展活力又注重

人文关怀的幸福城市人文关怀的幸福城市。。

12版 2012年11月2日 星期五

变 挑 战 为 机 遇

□ 周周 斌斌

①

② ③

④题图 昆明城区鸟瞰。

图① 位于昆明市高新区的娃哈哈集团生产车间。 杨艳辉摄
图② 昆明市彩云路。 李海曦摄

图③图③ 贵研铂业公司铂网生产线贵研铂业公司铂网生产线。。

图④图④ 云南白药集团工作人员在检验产品云南白药集团工作人员在检验产品。。

（（资料图片资料图片））

滇池一直发挥着调节昆明气候滇池一直发挥着调节昆明气候、、维护城市生维护城市生
态系统平衡的功能态系统平衡的功能，，对昆明经济社会发展和宜人对昆明经济社会发展和宜人
气候起着关键作用气候起着关键作用。“。“曙光像轻纱飘浮在滇池曙光像轻纱飘浮在滇池
上上，，山上的龙门映在水中央山上的龙门映在水中央”，”，当地广为传唱的当地广为传唱的
《《滇池圆舞曲滇池圆舞曲》》中描述的美景中描述的美景，，始终萦绕在人们始终萦绕在人们
脑海中脑海中。。

曾被评为曾被评为““感动中国人物感动中国人物””的张正祥对记者的张正祥对记者
说说，“，“这些年来这些年来，，滇池的水质明显改善了滇池的水质明显改善了，，可以可以
看见上千只白鹭翱翔在滇池上空看见上千只白鹭翱翔在滇池上空。。作为护林志愿作为护林志愿
者者、、滇池巡查员滇池巡查员，，在有生之年能看到滇池水变在有生之年能看到滇池水变
清清、、周围的山变绿周围的山变绿，，我已没什么遗憾了我已没什么遗憾了。”。”

滇池治理同样引起了当地有关部门的高度重滇池治理同样引起了当地有关部门的高度重
视视。。昆明市始终把滇池治理作为事关昆明发展全昆明市始终把滇池治理作为事关昆明发展全
局的头号工程来抓局的头号工程来抓。。20082008年年，，在总结历年滇池在总结历年滇池
治理经验的治理经验的基础上基础上，，昆明市成立了由市委昆明市成立了由市委、、市政市政
府主要领导挂帅的滇池流域综合治理指挥部府主要领导挂帅的滇池流域综合治理指挥部，，推推
行行““河长负责制河长负责制”。“”。“河长制河长制””的推出的推出，，将滇池治理将滇池治理
的重担切切实实地压的重担切切实实地压在了各级官员的肩上在了各级官员的肩上。。经过经过
近两年的实践近两年的实践，“，“河长制河长制””的成效有目共睹的成效有目共睹。“。“十十
一五一五””时期时期，，滇池治理共完成投资滇池治理共完成投资 171171..7777 亿亿
元元，，规划的规划的6565个滇池治理项目全部开工建设个滇池治理项目全部开工建设。。

在滇池北岸通往南岸的堤坝上在滇池北岸通往南岸的堤坝上，，昆明市滇池昆明市滇池
生态研究所工程师何峰指着不远处的滇池说生态研究所工程师何峰指着不远处的滇池说，，前前
些年些年，，这里的蓝藻还很厚这里的蓝藻还很厚；；通过近年来的治理通过近年来的治理，，
滇池水渐渐变清了滇池水渐渐变清了。。跟踪研究滇池治理多年的昆跟踪研究滇池治理多年的昆
明理工大学教授侯明明也认为明理工大学教授侯明明也认为，，污染指标下降对污染指标下降对
于滇池水污染治理来说是于滇池水污染治理来说是““殊为不易殊为不易””的一个生的一个生
态态““拐点拐点”。”。抓住这个抓住这个““拐点拐点””继续推进工作继续推进工作，，
滇池治理大有希望滇池治理大有希望。。

20122012年年，，滇池治理全面提速滇池治理全面提速。。昆明市副市昆明市副市
长王道兴说长王道兴说，“，“目前目前，，国家和省里的支持力度不国家和省里的支持力度不
断加大断加大，《，《滇池流域水污染防治滇池流域水污染防治‘‘十二五十二五’’规规
划划》》中确定的项目已全面启动中确定的项目已全面启动，，规划确定的总投规划确定的总投
资达资达420420..1414亿元亿元，，已完成投资已完成投资7676..3939亿元亿元。。昆明昆明
还积极利用金融工具还积极利用金融工具，，理顺了投融资体系理顺了投融资体系，，实现实现
了滇池治理了滇池治理‘‘投投、、融融、、建建、、管管’’一体化一体化，，在在
20092009年发行年发行88亿元滇池治理债券基础上亿元滇池治理债券基础上，，今年已今年已
申报发行申报发行1515亿元债券亿元债券。”。”

昆明市政府副秘书长和丽川告诉记者昆明市政府副秘书长和丽川告诉记者，“，“经经
过坚持不懈的努力过坚持不懈的努力，，滇池水质快速恶化的趋势滇池水质快速恶化的趋势
得到遏制得到遏制，，水环境质量整体保水环境质量整体保持稳定持稳定，，滇池治滇池治
理工作已经从污染治理向污染治理与生态恢复并理工作已经从污染治理向污染治理与生态恢复并
重转变重转变。”。”

昆明滇池治理底泥疏浚三期工程建设指挥长昆明滇池治理底泥疏浚三期工程建设指挥长
王勇说王勇说：“：“尽管前期用尽管前期用1212年时间做了大量卓有成年时间做了大量卓有成
效的工作效的工作，，清淤近清淤近10001000万立方米万立方米，，但也只是清但也只是清
除了滇池约十分之一的淤泥除了滇池约十分之一的淤泥，，从工作进展来看从工作进展来看，，
滇池治理将是一场持久战滇池治理将是一场持久战。”。”

云南省委常委云南省委常委、、昆明市委书记张田欣认为昆明市委书记张田欣认为，，
在看到滇池治理取得阶段性成效的同时在看到滇池治理取得阶段性成效的同时，，也要清也要清
醒地认识到醒地认识到，，滇池治理仍然任重而道远滇池治理仍然任重而道远。。要要有有

““不破楼兰终不还不破楼兰终不还””的决心的决心，，不能好大喜功不能好大喜功，，不不
能操之过急能操之过急，，也不能悲观失望也不能悲观失望，，要以更大的气要以更大的气
魄魄，，下更大的气力下更大的气力，，把滇池治理好把滇池治理好，，还滇池一还滇池一
湖清水湖清水，，早日让滇池这颗早日让滇池这颗““高原明珠高原明珠””重放重放
光彩光彩。。

最新统计数据显示最新统计数据显示，，今年前今年前 33 季度季度，，昆明市昆明市
地区生产总值为地区生产总值为 21092109..4141 亿元亿元，，同比增长同比增长 1313..55%%。。
昆明经济总体继续保持增长昆明经济总体继续保持增长，，并呈逐渐加快态势并呈逐渐加快态势。。

““把推进项目把推进项目、、扩大投资作为当前经济工作的扩大投资作为当前经济工作的
重中之重重中之重，，抓住投资不放松抓住投资不放松，，坚持多上项目坚持多上项目、、上上
好项目好项目、、上大项目上大项目。”。”昆明市市长张祖林表示昆明市市长张祖林表示。。近近
年来年来，，昆明市认真贯彻落实国家稳增长昆明市认真贯彻落实国家稳增长、、促发展促发展
的战略要求的战略要求，，谱写出一曲精彩的大项目谱写出一曲精彩的大项目、、大招大招
商商、、大发展乐章大发展乐章，，推动了经济社会又好又快发展推动了经济社会又好又快发展。。

经济发展的新鲜血液经济发展的新鲜血液

““一个项目一个项目，，就是新的增长点就是新的增长点；；一批项目一批项目，，就就
是新的增长极是新的增长极。”。”昆明市盘龙区委书记吴涛认为昆明市盘龙区委书记吴涛认为，，
盘龙区要实现跨越发展盘龙区要实现跨越发展、、率先发展率先发展，，就必须紧紧就必须紧紧
围绕区域特色产业围绕区域特色产业、、基础设施建设基础设施建设、、旧城改造旧城改造、、
总部经济和楼宇经济等发展需要总部经济和楼宇经济等发展需要，，将目标瞄准世将目标瞄准世
界界 500500 强强、、中国中国 500500 强和中央企业强和中央企业，，全力以赴抓全力以赴抓
大项目大项目，，引进优质企业引进优质企业、、优质项目优质项目，，以大项目建以大项目建
设拉动区域经济的持续快速发展设拉动区域经济的持续快速发展。。如今如今，，抓住大抓住大
项目项目、、抓好大项目抓好大项目，，已经成为昆明市各级党委已经成为昆明市各级党委、、
政府共同努力的目标政府共同努力的目标，，并形成了并形成了““动车组效应动车组效应”，”，
收到了良好成效收到了良好成效。。

昆明市有着丰富的中低品位磷矿资源昆明市有着丰富的中低品位磷矿资源。。今年今年 33
月月，，云南磷化集团有限公司云南磷化集团有限公司 450450 项目投产仪式在项目投产仪式在
晋宁县工业园区举行晋宁县工业园区举行。。作为中国目前最大的胶磷作为中国目前最大的胶磷
矿浮选装置矿浮选装置，，该项目投产后预计年销售收入可达该项目投产后预计年销售收入可达
1515亿元亿元，，将使中低品位磷矿资源得到充分利用将使中低品位磷矿资源得到充分利用。。

33 月月 2727 日日，，昆明市西山区昆明市西山区 33 个项目集体开个项目集体开
工工，，总投资约总投资约 1818 亿元亿元，，占地占地 200200 多亩多亩。。其中其中，，龙龙
宫光伏能源太阳能电池板开发项目总投资宫光伏能源太阳能电池板开发项目总投资 1313..66 亿亿
元元，，项目投产后年销售收入可超项目投产后年销售收入可超 2020亿元亿元。。

随着区域经济合作的不断深化随着区域经济合作的不断深化，，在海峡两岸在海峡两岸
基本实现基本实现““三通三通””的良好背景下的良好背景下，，昆明和台湾两昆明和台湾两

地的互访日益增多地的互访日益增多，，合作不断加强合作不断加强。。目前目前，，500500
多家在云南的台资企业中多家在云南的台资企业中，，有有 300300 多家在昆明多家在昆明。。
随着昆台合作领域不断扩大随着昆台合作领域不断扩大，，昆台两地增进交昆台两地增进交
流流、、深化合作深化合作、、互利共赢的良好局面正在形成互利共赢的良好局面正在形成。。

66 月月 11 日日，，在在““20122012 昆明昆明··香港招商引资推介香港招商引资推介
会会””上上，，昆明和香港企业签订了昆明和香港企业签订了 2828 个经贸合作项个经贸合作项
目协议目协议、、11 个服务协议个服务协议，，总金额达总金额达 744744..22 亿元亿元。。香香
港贸易发展局副总裁方舜文说港贸易发展局副总裁方舜文说，，昆明是中国西南昆明是中国西南
地区重要城市地区重要城市，，在西南部发展占有非常重要的战在西南部发展占有非常重要的战
略地位略地位，，希望香港的企业家多了解昆明在文化旅希望香港的企业家多了解昆明在文化旅
游游、、农产品农产品、、能源能源、、矿产矿产、、环保等方面的优势环保等方面的优势，，
抓住更多合作机会抓住更多合作机会，，共创双赢共创双赢。。

66 月月 2727 日日，，昆明联想科技城项目启动昆明联想科技城项目启动，，该项该项
目由融科智地和云南汉鼎投资公司共同联手目由融科智地和云南汉鼎投资公司共同联手，，总总
投资投资 100100 亿元亿元。。这个综合性的创新产业型项目这个综合性的创新产业型项目，，
包括了总部基地包括了总部基地、、研发中心在内的六大功能区研发中心在内的六大功能区。。
这将极大地改善当地商务环境这将极大地改善当地商务环境，，提高昆明以及云提高昆明以及云
南的金融服务业水平和行业竞争力南的金融服务业水平和行业竞争力，，形成西南地形成西南地
区一流的科技金融产业中心区一流的科技金融产业中心。。

不久前不久前，，大连万达广场落户省级金融产业中大连万达广场落户省级金融产业中
心园区心园区，，项目总投资超过项目总投资超过 100100 亿元亿元，，拟在拟在 3030 万平万平
方米的土地上建设两栋方米的土地上建设两栋 280280 米高的超高层双塔写米高的超高层双塔写
字楼字楼，，建成后将成为昆明南市区的新地标建成后将成为昆明南市区的新地标。。

经济发展的中流砥柱经济发展的中流砥柱

各开发区各开发区、、工业园区是昆明市产业经济的重工业园区是昆明市产业经济的重
要支撑平台要支撑平台。。20122012 年年，，昆明市计划实施重点基础昆明市计划实施重点基础
设施项目设施项目 9090 项项，，有有 2020 个项目来自个项目来自 1212 个开发区个开发区、、
工业园区工业园区，，总投资总投资 6565..55亿元亿元。。

生物资源丰富是云南的特色生物资源丰富是云南的特色，，精深加工是昆精深加工是昆
明的优势明的优势。。云南生物谷灯盏花药业公司位于昆明云南生物谷灯盏花药业公司位于昆明
高新区高新区，，是目前国内产销规模最大是目前国内产销规模最大、、品种最多品种最多、、
自主知识产权最多的灯盏花制药企业自主知识产权最多的灯盏花制药企业。。到到 20152015

年年，，该企业将带动种植面积约该企业将带动种植面积约 11 万亩万亩，，产值达产值达 1616
亿元亿元。。

《《昆明高新区生物产业昆明高新区生物产业““十二五十二五””发展规划实发展规划实
施方案施方案》》 提出提出，，生物产业基地将打造具有生物医生物产业基地将打造具有生物医
药药、、生物农业生物农业、、生物资源开发生物资源开发、、生物产业相关配生物产业相关配
套等多种产业的特色园区套等多种产业的特色园区。。昆明高新区还瞄准目昆明高新区还瞄准目
标标，，创建有色创建有色、、稀有金属精加工示范基地稀有金属精加工示范基地，，加速加速
新型工业化进程新型工业化进程，，促进信息化与工业化融合促进信息化与工业化融合，，推推
动产业集聚动产业集聚、、集约和可持续发展集约和可持续发展。。高新区将依托高新区将依托
现有的资源现有的资源、、技术技术、、人才和产业等优势人才和产业等优势，，围绕有围绕有
色金属和稀贵金属精深加工延伸上下游产业链色金属和稀贵金属精深加工延伸上下游产业链，，
带动有色金属带动有色金属、、稀贵金属新材料开发和成果转稀贵金属新材料开发和成果转
化化，，力争到力争到““十二五十二五””末产值突破末产值突破 550550亿元亿元。。

近年来近年来，，昆明市实现了创建国家级新型示范昆明市实现了创建国家级新型示范
基地零的突破基地零的突破，，安宁工业园区成功上榜首批安宁工业园区成功上榜首批 6262 家家

““国家新型工业化产业示范基地国家新型工业化产业示范基地””名单名单，，成为云南成为云南
省第一个获批的工业园区省第一个获批的工业园区。。20112011 年年，，安宁市共引安宁市共引
进资金进资金 117117..99 亿元亿元，，同比增长同比增长 1919..44%%。。随着石油化随着石油化
工下游配套项目的实施和近年来招商引资项目逐工下游配套项目的实施和近年来招商引资项目逐
步发挥效益步发挥效益，，安宁经济将实现新的飞跃安宁经济将实现新的飞跃。。

众多企业竞相落户的昆明经济开发区正蓄势众多企业竞相落户的昆明经济开发区正蓄势
冲刺千亿元规模冲刺千亿元规模，，近些年近些年，，昆明经开区每年新增昆明经开区每年新增
企业户数都在企业户数都在 30003000 户以上户以上。。这一方面得益于全国这一方面得益于全国
经济的快速增长经济的快速增长，，另一方面反映了昆明经开区吸另一方面反映了昆明经开区吸
引力不断增强引力不断增强。。

为社会繁荣奠定坚实基础为社会繁荣奠定坚实基础

日前日前，，昆明市出台的昆明市出台的 《《关于推动工业跨越发关于推动工业跨越发
展的决定展的决定》》 提出提出，，到到 20152015 年年，，全市工业增加值要全市工业增加值要
突破突破 18001800 亿元亿元，，力争达到力争达到 20002000 亿元亿元，，占全市地占全市地
区生产总值的比重达到区生产总值的比重达到 3636%%以上以上。。除了总量目标除了总量目标
外外，《，《决定决定》》 明确了园区目标明确了园区目标：：园区工业增加值突园区工业增加值突
破破 16001600 亿元亿元，，力争达到力争达到 18001800 亿元亿元，，占全市工业占全市工业
增加值增加值 9090%%以上以上；；培育培育 55 个年销售收入超个年销售收入超 10001000 亿亿
元元、、88个超个超 100100亿元的园区亿元的园区；；高新技术产业增加值高新技术产业增加值
年均增长年均增长 2525%%以上以上，，占该市工业增加值的比重达占该市工业增加值的比重达
到到 3535%%以上以上。《。《决定决定》》 还提出了投资目标还提出了投资目标，，即市工即市工
业固定资产投资年均增长业固定资产投资年均增长 3030%%以上以上，“，“十二五十二五””累累
计投资突破计投资突破 40004000亿元亿元。。

在在 20122012 年昆明进出口商品交易会上年昆明进出口商品交易会上，，136136 个个
国外重要宾客代表团和境外商会代表团国外重要宾客代表团和境外商会代表团、、11..22 万名万名
参展商和近参展商和近 22..33 万名境内外采购商参会万名境内外采购商参会，，为历届之为历届之
最最。。自自 19931993 年举办以来年举办以来，，昆交会共吸引近昆交会共吸引近 1515 万万
名境外客商参会名境外客商参会，，交易额从首届的交易额从首届的 1717..5757亿美元提亿美元提
升至升至 20112011 年的年的 6969..66 亿美元亿美元。。而本届展会各项经贸而本届展会各项经贸
成交累计达成交累计达 8080..6868亿美元亿美元，，同比增长同比增长 1515..99%%。。

66 月月 2929 日早晨日早晨，，昆明长水国际机场首航之旅昆明长水国际机场首航之旅
开启开启。。投资投资 230230 亿元的昆明长水国际机场以全国亿元的昆明长水国际机场以全国
第四大门户枢纽机场的新貌第四大门户枢纽机场的新貌，，将对云南省的经济将对云南省的经济
社会发展起到积极作用社会发展起到积极作用。。据统计据统计，，通航首日就有通航首日就有
345345 个航班起降个航班起降，，预计今年旅客吞吐量将达到预计今年旅客吞吐量将达到
25002500万人次万人次，，明年将超过明年将超过 30003000万人次万人次。。

记者从昆明市发改委获悉记者从昆明市发改委获悉，，面对国内外严峻面对国内外严峻
的经济形势的经济形势，，截至截至 88 月底月底，，全市重点投资项目完全市重点投资项目完
成成 393393..11亿元亿元。。

昆明五华区昆明五华区““三无三无””职工喜获社保职工喜获社保，，盘龙区盘龙区
真情帮助缺水群众真情帮助缺水群众，，呈贡新区城镇化提速呈贡新区城镇化提速，，官渡官渡
区全力打造腾飞区全力打造腾飞““新支点新支点”，”，嵩明县杨林开发区步嵩明县杨林开发区步
步领先步领先，，晋宁县晋宁县““三化三化””联动推进工业强县⋯⋯联动推进工业强县⋯⋯
这些举措在推动昆明经济社会又好又快发展的同这些举措在推动昆明经济社会又好又快发展的同
时时，，也提升了市民幸福指数也提升了市民幸福指数。。

（（文文//杨清心杨清心））


